

Múmero suelto, 5 cént.
12. atreando. 19

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Miércoles 9 de Abril de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

CRÓNICA

Un recuerdo al compañero y una atención a sus hijos y esposa

Apenas hace tres días que en un triste lugar del Cementerio, en un corto trozo de tierra, tal vez regada por el llanto de alguna madre, de alguna esposa, fué depositado el cuerpo del compañero, del periodista D. Pedro Martín y Martín. No me unían a él lazos de ninguna clase, como no sean los del compañerismo.

Sin embargo, lo digo con toda la sinceridad de mi alma, su muerte me ha causado una enorme tristeza, un dolor hondísimo. Con frecuencia oímos decir al vulgo, después de una persona deja de existir: «¡Pobre hombre!...» Pues bien, yo rechazo con toda dignidad y con toda nobleza tan errónea expresión, palabras tan faltas de sentido. Y aún es mayor mi descontento por tal concepto cuando, como en el caso del compañero Martín, al marchar, al dejar la vida, se dejan cinco hijos y una esposa.

En circunstancias como esta no debe exclamarse nunca: ¡Pobre hombre!, sino: ¡Pobres hijos!... ¡Desgraciada mujer! Por que es gran desacierto decir que es pobre quien abandona esta vida, llena de miserias y de luchas necias, cuando no de ridículos convencionalismos y de orgullosas quimeras.

No, los que se marchan, los que abandonan este foco inundo que se llama sociedad, no son pobres... Pobres son los que le lloran, los que estaban acostumbrados a esperar, con sus caricias, el pan, que al nutrir el cuerpo, da vida al alma.

El Sr. Martín, dejémonos ya de

divagaciones, y vayamos al objeto exclusivo que inspiró esta crónica; el compañero Martín, al morir, ha dejado en la más triste orfandad, en el mayor desamparo a cinco pequeñuelos. En él se ha repetido el caso de todos los periodistas españoles, esto es, que, como ellos, ha muerto dejando a los suyos en la mayor miseria.

Pues bien, a nosotros sus compañeros, que mañana, como él, habremos de morir y como él tal vez dejemos una prole numerosa y una mujer amante, a nosotros, digo, nos toca muy de cerca hacer algo en bien de aquel hogar en que la mano fatídica de la muerte arrebató al periodista, al padre, al hombre trabajador.

Yo, el más humilde de los que en esta capital escriben para la prensa periódica, seguro de que el público ha de corresponder con largueza, en atención al triste estado en que ha quedado sumido el hogar del compañero, invito a que cada uno de los periódicos de la localidad abra en sus columnas una suscripción con cuyos productos aliviar, en parte, el dolor de una esposa sin marido y de una madre sin pan que darle a sus cinco hijos.

Si los compañeros creen mi modesta iniciativa acertada espero que la lleven a cabo a la mayor brevedad.

En cuanto a GACETA DE TENERIFE, sépalo el lector caritativo, comienza desde hoy a recibir obólos para fin tan humanitario y justo.

Atilano Santos.

Noticias de Güimar

(De nuestro Corresponsal)

Debido a los trabajos que en pro de la paz y del bienestar del pueblo que le vio nacer viene realizando desde su ordenación nuestro joven Párroco, en la próxima Semana Santa, (Dios mediante) volveremos a oír la Banda de música que dirige el Sr. Requejo y que desde hacía algún tiempo habíase desorganizado.

La conducta del Párroco es unánimemente aplaudida.

Por haber caído algunas lluvias últimamente sobre nuestros campos espérase no se perderán totalmente las cosechas.

Los Cultos de Cuaremas han resultado este año como no recordamos haberlos visto, hallándose el templo en las noches de sermones totalmente lleno.

Ha empezado a instalarse la luz eléctrica en nuestro templo parroquial.

Junta de Subsistencias

Precios de los artículos de primera necesidad

La Junta provincial de subsistencias en sesión celebrada el día de hoy acordó fijar los siguientes precios de tasa:

- Arroz, 0'95 y 1'10, según clase, el kilogramo; Azúcar, 1'95, el kilogramo; Judías blancas finas, 0'90, el kilogramo; Judías negras del país, 0'80; el kilogramo; Judías gallegas, 0'75; Judías color 0'75, kilogramo; Lentejas del país, 0'65; Lentejas de la península, 1'10; Garbanzos de 0'80 a 1'45 según clase; Aceite filtrado, 2'10 el litro; Aceite fino, 2'20 el litro; Patatas, 0'30 kilogramo; Huevos, 2'00 docena; Jabón inglés, 1'90 barra de un kilogramo; Jabón verde de la península, 1'30 barra un kilogramo; Tocino, 4'95 el kilogramo; Pescado salado 0'46 el kilogramo; Bacalao canario 1'50 el kilogramo.

Trigo península el precio fijado en la Real orden de 2 de Enero último de 48 pesetas los cien kilogramos en almacén de origen, más los gastos que cause su transporte hasta el almacén expendido y un doce por ciento de beneficio repartido entre el mayorista y detallista.

Harina 11 pesetas más que el trigo, en los cien kilogramos teniendo en cuenta las mismas circunstancias de transporte y beneficio.

PREDICAR EN DESIERTO

Sociedad protectora de animales

Vivimos en un país donde la compasión brilla por su ausencia en la mayoría de los casos y donde la animalidad progresa de una manera absurda.

Nada más desagradable para un extranjero que viene de tierras en donde hay Sociedad protectora de animales, que encontrarse, en mitad de una calle, a un carrero azotando cruelmente a unas bestias por que éstas no tienen poder para tirar por el carro, por que sus fuerzas no les alcanzan para arrastrar aquel horrible peso y el conductor lárdaro, vociferando y blasfemando, continúa su desesperante castigo, hasta que los animales, las bestias, se advierte, haciendo un desesperado esfuerzo, para librarse del látigo, siguen cuesta arriba, jadeantes y enfermas, sin que haya un alma compasiva que les libre de aquel crimen.

Es espectáculo horrible, salvaje en grado superlativo; demostración exacta de nuestro abandono, de nuestra mezquindad, de nuestra indiferencia.

Hay que enseñar a los hombres a no ser cruels, hay que mostrarles el camino de la razón y del sentido común; es menester suprimir el látigo, impedir enérgicamente que los carros se carguen exageradamente, es necesario ser justos y generosos para todos los seres que nos ayudan en nuestro vivir a cambio de un poco de alimento.

No es solamente, por el que dirán de los transeuntes, ni por la crítica pasajera de un visitante; es por que debe ser, por que es lógico y natural y por que es cristiano.

Hay que vivir en un país donde la animalidad brille por su ausencia y donde la compasión progresa de una manera digna de un pueblo de sanas costumbres.

K. Melo

Comunidad de Embalses de Tahodio

El jueves próximo, 10 del actual, a las 11 de su mañana (hora oficial) y en el local social, Viera y Clavijo 13, se celebrará subasta particular de 30 dulas de agua de las que tiene almacenadas ésta sociedad.

La subasta se hará con sujeción al pliego de condiciones que en el mismo acto se pondrá de manifiesto.

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Abril de 1919.

El Administrador,
S. G. Sanabria

Información de la Península

ULTIMAS NOTICIAS

(POR CORREO)

La jornada de ocho horas y el aumento de salario

Precedida de extenso preámbulo se ha publicado en la «Gaceta» la anunciada Real orden referente al aumento de salario en los oficios de la construcción y al comienzo de la jornada de ocho horas. He aquí la parte dispositiva:

1.º Que en virtud de lo consignado por unanimidad en la base primera del laudo dictado por la Comisión mixta nombrada en cumplimiento de la Real orden de 13 de los corrientes, o sea la justicia, legitimidad, oportunidad y moderación de las pretensiones obreras, y lo consignado en la base séptima del propio documento el día 23 de los corrientes empiecen a regir los aumentos de una peseta en los jornales superiores a dos pesetas, y 0'50 en los inferiores a esa cantidad.

2.º Que al objeto de procurar de los propietarios de las fincas el abono a los contratistas del 60 por 100 de los aumentos que se conceden, y de allegar los elementos de juicio necesarios para una exacta determinación de ese tanto por ciento, por los arquitectos de las obras se practique una revisión de la parte que en las mismas se halle pendiente de ejecución.

3.º Que la jornada de ocho horas, que para los obreros del ramo de construcción se establece en el Real decreto de 14 de los corrientes, empiece a regir el día 23 del mismo mes; y

4.º Que se apliquen, por analogía, a esta prescripción de la jornada de ocho horas, mientras otra cosa no se resuelva, las disposiciones que en materia de inspección y penalidad se establecen en la ley de jornada mercantil.

Los retiros obreros de Cataluña

La Caja catalana de pensiones para la vejez y de ahorros ha reiterado su

constante adhesión a la obra del Instituto nacional de Previsión y el ofrecimiento de su concurso para la rápida implantación del régimen de intensificación de seguros obreros, en que está comprendido el de pensiones vitalicias inmediatas en caso de invalidez.

Como representantes de la colaboración catalana asistirán en Madrid a las próximas reuniones del Consejo de Patronato del Instituto y de sus organismos asesores (Cámara oficial de la Previsión y Comisiones financieras) los Sres. Sedó, Ferrer y Vidal, Moragas, Sala (D. Alfonso), el obrero socialista Comaposada, el marqués de Comillas, y los señores Bastardas, Bertrina y Coll y Pujol.

Sofía Casanova

Después de más de cuatro años de ausencia, vuelve a España la ilustre escritora D.ª Sofía Casanova de Lutslawski, que ha llegado a Madrid.

La inspirada poetisa y celebrada novelista ha pasado en Polonia, su patria de adopción, y en Rusia luego, todo el tiempo que duró la guerra. Ha presenciado de cerca la terrible hecatombe, y ha sido testigo después de la sangrienta revolución que ha trastrornado por completo al pueblo ruso.

En sus crónicas de «ABC» y en sus libros, Sofía Casanova trazó páginas admirables, contando aquellos horrores.

Estadística de energía hidráulica

El ministro de Fomento se ha dirigido a las Jefaturas de Obras públicas de las provincias, pidiendo los datos necesarios para la formación de una estadística de energía hidráulica nacional, con el fin de llevar a cabo el proyecto de una red nacional de energía eléctrica.

Información del Extranjero

ULTIMAS NOTICIAS

(POR CORREO)

Nueva York

La ciudad más cosmopolita.—Los hoteles y las casas.—Los palacios de la Quinta Avenida.—Los ascensores.—El hombre de negocios se divierte.—Siempre Wilson.

Nueva York es la ciudad más cosmopolita del mundo. Cada cual puede comer con arreglo a las costumbres y gustos de su Nación, en los restaurantes y hoteles que aquí existen, y son genuinas representaciones de los diversos países. Lo mismo puede tomarse el asfi espumante en los spaggetti de Italia, que el clásico cocido español.

Con ser unos edificios magníficos los hoteles, aún lo son más las casas particulares y muchas de alquiler.

De esas mansiones de millonarios, de que tanto se oye hablar en Europa, nadie, por mucho que se imagine, puede formarse idea sin verlas: tan bellas son en su arquitectura, tan amplias, tan numerosas. Un paseo por la Quinta Avenida y por la ribera del Hudson, en donde se hallan enclavados algunos palacios americanos, basta para comprender cuan grande es la riqueza yanqui.

Muchas de las casas particulares son copias de las grandes mansiones de Francia e Italia.

Maravillosos efectos de luz y de color cambian el aspecto de las inmensas masas de edificios, dándole una apariencia fantástica, especialmente al oscurecer, cuando las luces empiezan a iluminar las ventanas.

El ruido del tráfico es ensordecedor, y tarda uno en acostumbrarse a él.

Los ascensores de los grandes edificios, rascacielos, no suben y bajan con la lentitud que en España, sino con una rapidez tan vertiginosa, que la primera vez que se va en ellos asiente miedo. En un segundo se va desde el portal al piso 15. Time is money.

La vida es intensísima, día y noche, en toda la población.

Un aspecto interesante del carácter americano es el deseo y la necesidad de la gente seria de buscar distracción en la forma más ligera.

La intensidad de la vida del negocio es grande, y los hombres cuyo cerebro trabaja sin cesar durante muchas horas del día, creen que deben solazarse algunos ratos en lugares donde no es necesario pensar, refrescando sus sentidos con las luces, los colores y la música.

Así hay una enorme variedad de diversiones para el tired business man (el hombre de negocios, cansado), como aquí se le designa.

Por la noche, este importante personaje, representación genuina de la Nación, va después del teatro al Century Roof Garden o al Ziegfeld Follers.

Eos roof gardens (o terrazas floridas) son muy numerosos en Nueva York. En ellos se baila. Los salones son muy amplios, abarcando toda la extensión del edificio, y al rededor de ellos hay muchas mesitas adornadas con flores y luces.

En un ángulo de eos roof gardens está apartado un escenario que, en el momento oportuno, se coloca en el centro y comienza la sesión de bailes

Noticias de la Victoria

De nuestro Corresponsal

Comida íntima

Tuvo lugar el miércoles dos de este mes en los salones de la Sociedad «El Centro», de la Victoria de Acentejo, en honor de su presidente don Nazario García Cruz, con motivo de tener éste el propósito de ausentarse muy en breve de dicha Villa.

Además de muchos socios concurrieron no pocos amigos, como son:

- Don Santiago Pérez Hernández, Alcalde, don Basilio Santiago González, Cura párroco, don Antonio Hernández Perdomo, Juez municipal suplente, don Pedro Fernández Ocampos, primer teniente de Alcalde, don Manuel Déniz Caraballo, Secretario del Ayuntamiento, don Francisco Fernández Ocampos, Fiscal municipal, don Nicasio Pulido Gutiérrez, Concejal y depositario del Ayuntamiento, don Pedro Santiago González, Secretario del Juzgado Municipal, don Ildefonso Hernández Gutiérrez, Concejal del Ayuntamiento, don Elicio Flores Rodríguez, Vice Presidente de «El Centro», don José Gutiérrez Fernández, Maestro nacional don Domingo Díaz Barreda, representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos, don Pedro Hernández Izquierdo, Ad-

ministrador de Consumos don Domingo Fernández Ocampos, presidente del comité liberal don Gregorio González del Castillo, comerciante don Benjamin Izquierdo Hernández, presidente del comité republicano, don José Martín García, don Juan Rodríguez Martín, don Domingo Martín García y don Pedro Alonso Pérez, propietarios.

Asistieron también, de Sta. Ursula, don Ismael Alfonso Hernández, presidente del comité liberal.

De la Matanza, don Santiago Alfonso Cruz, comerciante, y don Antonio Fernández Ocampos, propietario.

Se adhirió, de la Victoria, don Meisés Guimera y Gil Roldán, primer teniente de infantería, y don Daniel Rodríguez del Cristo, comerciante.

De Santa Ursula, don Miguel Medina, secretario del Juzgado municipal.

De la Matanza, don Valeriano Delgado García, Secretario del Ayuntamiento y don Carlos Hernández de Armas, propietario.

En los brindis, hicieron uso de la palabra los señores Déniz Caraballo, Gutiérrez Fernández, Flores Rodríguez, Fernández Ocampos (D. Domingo y D. Pedro), Izquierdo Hernández, Santiago González (D. Basilio) Hernández Gutiérrez y Alfonso Hernández.

El festejado don Nicasio García

Wiliam.

Portugal

Espanoles condecorados.—La situación política.—Los carteros.

Lisboa 28.—Han sido condecorados: D. Eduardo Dato y el marqués de Lema, con la gran cruz de la Orden de Cristo; Marqués de González, general de brigada D. Victor Portillo y el marqués de Camarena, con el Gran Oficialato; el ex alcalde de San Sebastián D. Gabriel Lafite y el vizconde de Gracia Real, primer secretario de la legación de España en Lisboa, con la encomienda de la misma Orden.

Además de los ministros que han anunciado su dimisión, también ha presentado la suya el señor Concairo de Costa, ministro de Justicia.

El Presidente de la Republica desea que Reyas haga las elecciones después de reorganizar el Gabinete.

Ha sido nombrado agregado militar en Madrid el teniente coronel Carlos Pereira Santos.

Un barco inglés ha naufragado frente a Figueira da Foz.

Los carteros de Lisboa, imitando la conducta de los de Madrid, se niegan a subir las cartas a los domicilios.

Egipto

Desórdenes y saqueos.—Regreso del general Aliemby.—Desmanes de los beduinos.

Londres 22.—Las últimas noticias recibidas de Egipto dicen que la situación es grave.

El general Aliemby ha tenido que regresar en segunda, y se han enviado refuerzos, además de las tropas que se hallan en el país.

Algunos beduinos armados, procedentes del Oeste de la provincia de Bahara, han entrado en Egipto y se han entregado al saqueo.

La bandera turca ondea en algunos pueblos; sin embargo, desde el punto de vista militar la situación no presenta peligro alguno, creyéndose que las autoridades la dominarán en breve plazo.

En El Cairo reina tranquilidad; pero en los pueblos próximos siguen los desórdenes.

En Gallab, un grupo, no bajaría de 3.000 personas, tomó por asalto y saqueo la estación del ferrocarril.

Los beduinos atacaron el puesto de Policía de Wasta; desarmaron a los que la defendían, y luego cortaron las comunicaciones con Wasta y Rocce.

El ministro de Fomento se ha dirigido a las Jefaturas de Obras públicas de las provincias, pidiendo los datos necesarios para la formación de una estadística de energía hidráulica nacional, con el fin de llevar a cabo el proyecto de una red nacional de energía eléctrica.

El ministro de Fomento se ha dirigido a las Jefaturas de Obras públicas de las provincias, pidiendo los datos necesarios para la formación de una estadística de energía hidráulica nacional, con el fin de llevar a cabo el proyecto de una red nacional de energía eléctrica.

El ministro de Fomento se ha dirigido a las Jefaturas de Obras públicas de las provincias, pidiendo los datos necesarios para la formación de una estadística de energía hidráulica nacional, con el fin de llevar a cabo el proyecto de una red nacional de energía eléctrica.

LOS TRANVÍAS

Como contestación a las apreciaciones hechas por el Director del Tranvía, Mr. Rensonnat, en el suelto que, con este mismo epígrafe, publicó un periódico de esta capital correspondiente al 6 del actual, se nos remite por el señor Secretario del Instituto y Sección Universitaria la siguiente nota:

1.º Que el Claustro, en virtud de las atribuciones que le confiere el Reglamento orgánico para señalar libremente las horas de clase, acordó en 6 de Abril del año próximo pasado y con objeto de que los alumnos residentes fuera de la población que a diario acuden al Instituto y Sección Universitaria pudieran hacerlo con comodidad, que las tareas docentes comenzaran a las nueve de la mañana del nuevo horario, que corresponden a las ocho del antiguo. Este acuerdo, que mereció el beneplácito del señor Rector del distrito, se ha renovado, por iguales circunstancias, al ser adelantada de nuevo la hora legal en 60 minutos, y

2.º Que enterados los Claustros del Instituto y Sección Universitaria del suelto que, bajo el título «Los Tranvías», publica «La Prensa» en su edición de 6 del corriente, acordó también, por unanimidad, haber visto con desagrado que en asuntos que son de la exclusiva competencia de los Claustros se haya permitido el señor Rensonnat, en quien no reconocen autoridad para ello, emitir juicios personales, que, además de inoportunos, resultan descorteses y mortificantes para el Cuerpo docente.

Una carta

Con mucho gusto insertamos a continuación la siguiente:

Santa Cruz de Tenerife 8 de Abril de 1919.

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.

Presente.

Muy Sr. mío:

Habiendo leído, en el periódico que Vd. tan acertadamente dirige, una convocatoria del Sindicato Agrícola de Regantes de esta Capital en que aparece que he presentado una demanda en conciliación contra dicha Entidad, me interesa hacer constar que me creo perjudicado por resoluciones del presidente, o en su caso, de la Junta Directiva de dicha sociedad pero nunca por actos de la colectividad en pleno, contra la cual nada he reclamado.

Estimaré mucho Vd. se sirva mandar insertar la presente y me suscribo su atto. S. S.

Q. E. S. M.
Benjamin Ascanio.

Plumas femeninas

PINCELADAS

Las flores son un emblema del mundo del sentimiento.

M. del Palacio.

¡Qué hermosas son las flores y como se estalla mi alma contemplándolas! A veces he permanecido largo tiempo ante una flor, admirando su belleza.

Entre las flores y nuestro corazón, hay algo que pudiéramos llamar íntima relación. Ellas son como intermediarios en la exteriorización de nuestros sentimientos. Casi siempre, cuando amamos, ofrecemos flores al objeto de nuestro amor y sino vosotros, los que habéis amado, decidme si estoy engañada.

Cuando voy a una casa y veo flores por todas partes me digo: aquí reina el amor.

No puedo comprender a una mujer que no ame las flores; ellas deben ser sus amigas inseparables.

¡Qué exagere, pero para mí, quien no ama las flores, no tiene sentimiento estético. ¡Cuánto las han cantado los poetas de todos tiempos y lugares! ¡Las flores son símbolo del amor!

Zenelda Serpa.

Tenerife.

Se necesita una criada que sepa de cocina. Inútil presentarse sin buenos informes. Dirigirse a Cruz Verde número 10.

La Conferencia de la Paz

Una «nota» alemana sobre el Convenio de la paz.

El jefe de la Comisión de armisticio alemana ha entregado a la comisión aliada una «nota» en la que se ocupa de ciertos informes de los periódicos ingleses y franceses, en los que se atribuye a Lloyd George y Piñón determinados juicios acerca del proyecto del Convenio de la paz. Según éstos, no se permitirá a los alemanes discutir ni modificar el proyecto, y si sólo aceptarlo o rechazarlo tal como esté redactado por la Entente.

La «nota» termina diciendo lo siguiente: «El ministro nacional del Exterior alemán y yo jefe de la Comisión alemana de armisticio, pedimos se declare lo antes posible si estas informaciones de la Prensa inglesa y francesa, hasta ahora no dementadas oficialmente, son fidedignas, y si los aliados y Potencias asociadas piensan proceder de conformidad con dichas noticias.»

Cruz, pronunció un discurso interesante y de tonos elevados, agradeciendo el homenaje.

El acto fué amenizado por la banda municipal de música de la Victoria.

Entre los concurrentes y a propuesta de D. Elício Flores Rodríguez, se firmó una instancia dirigida al Ayuntamiento pidiendo para el señor García Cruz, la concesión, por el Gobierno de S. M. de la Cruz de Beneficencia, como recompensa a los muchos y desinteresados servicios prestados al vecindario de la Victoria en su profesión sanitaria. Dicha instancia fué entregada en el acto al Sr. Alcalde, que se hallaba presente.

Mañana

se honrará GACETA DE TENERIFE publicando en sus columnas un notable artículo debido a la bien cortada pluma de nuestro cultísimo colaborador B. Holson.

Ecos de Sociedad

Restablecimientos

De su reciente indisposición se encuentra completamente restablecido nuestro particular amigo D. Manuel Massieu y L. Parra.

También se encuentra completamente restablecida la distinguida escritora doña Mercedes Pinto de Florida.

Se encuentra restablecida de su reciente indisposición la distinguida profesora doña Marcela Díaz, en cuyo Colegio de «La Purísima Concepción» se reanudarán las clases, mañana jueves.

Regreso

Después de contraer matrimonio y pasar una temporada entre sus familiares, ha marchado al pueblo de Fasnia, donde fijará su residencia con su joven esposa doña Liboria González, nuestro amigo don Miguel Suárez Armas.

Después de permanecer unos días entre nosotros ha marchado para Santa Cruz de la Palma, el comerciante de aquella plaza don León Coviella.

Mejoría

Por noticias particulares sabemos que en Bilbao, en donde se encuentra enfermo, se halla muchísimo mejor de su enfermedad, el Capitán de Infantería D. Juan Aguilar.

Se encuentra bastante mejorado de la enfermedad que padece, nuestro querido amigo don Feliciano Rizo y González.

En franca convalecencia se encuentra ya en período de franca convalecencia, el culto y joven abogado, don Antonio Oramas y Díaz Llanos.

Saludos

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción al Sr. Capellán primero de esta plaza, nuestro distinguido amigo don Enrique Coll.

También hemos saludado en esta casa a los estimados jóvenes don Estanislao Gómez Landero Ballester y don Emilio de León.

Asimismo hemos tenido el gusto de saludar en esta casa a nuestro muy querido amigo el Canónigo penitenciario de la Catedral de La Laguna, don Pedro González Díaz.

Destinado

Ha sido trasladado de Granada, en donde se encontraba actualmente, a Cartagena, el respetable coronel de Artillería y querido amigo nuestro, don Estanislao Brotons Poveda, quien en unión de su distinguida familia, ha fijado su residencia habitual en dicha población.

Jefatura de Obras Públicas

SANTA CRUZ DE TENERIFE

No habiendo completado los documentos necesarios los aspirantes que han solicitado examen para camineros peones, esta Jefatura ha tenido a bien conceder un plazo de 30 días que expira el 31 del corriente para que los interesados completen sus expedientes y admitir nuevas solicitudes a los que deseen tomar parte en dicha convocatoria, debiendo éstos presentar las instancias en el Registro de esta Jefatura durante el plazo señalado.

Santa Cruz de Tenerife, 1.º de Abril de 1919.—El Ingeniero Jefe, *Pedro Matos*.

SUCESOS

Casual

A las dos de la tarde de ayer fué víctima de un lamentable suceso el Práctico de este puerto, D. José Noda Morales, el que, a consecuencia del mismo, resultó herido de alguna gravedad.

Fuó conducido a la Casa de Socorro, donde se le reconoció una herida en la región cervical, de unos seis centímetros de extensión y de alguna profundidad, producida por arma blanca.

Empleado

Con conocimientos de contabilidad y mecanografía se necesita. Diríjanse las solicitudes indicando aspiraciones al Apartado de Correos núm. 54.

Información de los pueblos

Orotava

El viernes comenzó a celebrarse el Centenario de la Virgen de los Dolores en la Iglesia de Santo Domingo.

La sagrada catedral durante estas noches, estará a cargo de los RR. PP. Paules, y por una numerosa masa coral será cantado a tres voces con acompañamiento de pequeña orquesta un sentimental *Stabat Mater*, de M. Viñas y un precioso *Tantum ergo* de Fray P. Cubells.

Se ha embarcado para la Península con objeto de dirigirse a Barcelona, por motivo de salud, en compañía de su señora esposa, el ex notario de esta Villa, don Agustín Delgado.

De nuevo ha marchado para esa Capital, después de cumplir la licencia que disfrutaba, nuestro amigo don Francisco Hernández Sicilia, Comandante recién ascendido de Infantería.

Puerto de la Cruz

El próximo domingo, es casi seguro, se pondrá en escena en el espacio Teatro del Thoral Palace, del vecino Puerto, la aplaudida y bonita zarzuela de los señores Calamita y Casanova, «Cosas del pueblo».

También tomarán parte en esta fiesta, la señorita González (Rosario) y los señores Ortega (D. Ismael), Quintero (D. Domingo) y Sosa (don Antonio.) Asimismo la Banda de música municipal con escogidas obras de concierto.

Ayuntamiento

Análisis de harinas

El Alcalde ha remitido al Laboratorio, para su análisis, muestra de las harinas de trigo molidas en esta isla y que utilizan los fabricantes para la elaboración del pan.

De unas obras

El Ingeniero director de las obras del túnel Roque Catalanes ha remitido al Ayuntamiento el acta de recepción definitiva de las obras de perforación de dicho túnel.

El alumbrado eléctrico

Ayer se reunió en el despacho de la Alcaldía la Comisión del alumbrado eléctrico, asistiendo el alcalde señor Mandillo, los concejales señores Vandewalle, Delgado Rodríguez y Arroyo Herrera y el Ingeniero acesor Sr. Freixa.

En esta reunión se trató extensamente de las gestiones que se llevan a cabo para conseguir la rebaja del precio del fluido eléctrico, acordándose que por el Alcalde se interesase de la alcaldía de la Laguna que los señores concejales de la Corporación de dicha ciudad, que integran la Comisión del alumbrado vengyan a esta población con objeto de fijar el capital social de acuerdo con la Compañía eléctrica.

Subasta de aguas

En la mañana de hoy se celebrará una subasta parcial de aguas, sobrantes del abasto público.

Instancia

El empleado municipal don Abelardo Hernández ha presentado instancia pidiendo que se le nombre oficial encargado de la oficina de aguas.

Correctivos

Por faltas cometidas en el servicio ha sido suspendido de empleo y sueldo el desinfectador municipal Telesforo Juan Tado.

Por igual motivo les ha sido impuesto el correctivo de suspensión de tres días de sueldo, a los guardianes municipales Domingo Diepa, Vicente Rodríguez, Guillermo Pérez y Félix Aponcio Brito.

Los coches de plaza

El Sr. Mandillo, en vista del mal estado en que se encuentran los coches de plaza, y de acuerdo con el concejal inspector de dicho servicio don Andrés de Arroyo, se propone obligar a los dueños de dichos vehículos a que éstos reúnan las debidas condiciones y sean conducidos por animales que no ofrezcan el mal espectáculo que hoy presentan.

También se obligará a que los conductores vayan debidamente uniformados.

Reclamaciones

Don Manuel Reyes Sánchez ha entablado reclamación ante el Ayuntamiento contra el arbitrio sobre carruajes de lujo.

Por haber sido presentado después de cumplido el plazo legal de exposición al público del nuevo presupuesto municipal, la alcaldía ha decretado que no proceda dar la oportuna tramitación a la instancia presentada por los maestros don Manuel Pascual Navarro, don José García Mendivil y don José Pérez Martín, reclamando contra el nuevo presupuesto aprobado, por no figurar cantidad determinada para indemnizaciones de casahabitación de dichos maestros, figurando solamente la suma de 24.000 pesetas para alquiler de casas escuelas y habitaciones de los maestros.

La sesión de hoy.

En la sesión que tendrá lugar esta tarde, se tratarán los asuntos siguientes:

Oficio del Sr. Capitán General, sobre el castillo de San Cristóbal.

Informe del negociado de Aguas, en instancia de don José Montesdeoca, pidiendo dicho líquido para el riego de árboles.

Informe de la Comisión de Hacienda,

en proposición del concejal señor Bencomo, relativa a hacer un empréstito para conjurar el conflicto de las subsistencias.

Oficio del señor Gobernador civil, sobre subsistencias.

Proposición, sobre la mesa, de dicho concejal para que quede sin efecto la cesantía del jardinero Francisco Felipe López.

Instancias de don Aureliano Núñez y don Fernando Cejudo, solicitando la plaza de auxiliar primero de la Secretaría, vacante por traslado a otro destino del que la desempeñaba don Ignacio González Guerra.

Proposición de la Alcaldía, sobre emisión de un empréstito por 45.000 pesetas para el pago de los haberes del personal de este Municipio, correspondiente al pasado mes de Diciembre.

Dar cuenta del fallecimiento del oficial don Pedro Martín y adoptar acuerdos sobre el caso.

Oficio del Párroco de San Francisco pidiendo la banda de música para la procesión del Señor del Huerto, el Lunes Santo.

Acta de recepción única y definitiva de las obras de perforación del túnel Roque Negro-Catalanes.

Informe de la Comisión de aguas, en instancia de don Luis Alonso, solicitando la devolución de una fianza.

Id. de id. en id. de don Manuel Gutiérrez, sobre acople a la tubería de agua a presión.

Id. de id. de don Juan Rodríguez sobre id. id.

Expediente sobre modificaciones del Reglamento del Teatro.

Piano y presupuesto del afirmado de la calle de Regla desde la Fábrica del Gas hasta el Matadero.

Notas marítimas

El «Fuerteventura»

Esta tarde llegará de la Gomera y puertos del Sur de Tenerife el vapor correo interinsular «Fuerteventura», que saldrá mañana a las 10 para Las Palmas.

NOTICIAS DE ARRECIFE

(Por correo)

Sobre esta isla ha decargado un fuerte aguacero, que aunque tardío, beneficiará su agricultura, por la que tanto se temía.

Traslado

Ha sido trasladado a la oficina auxiliar de Obras Públicas de Arrecife el ayudante 1.º de las mermas que accidentalmente prestaba sus servicios en la Jefatura de esta isla, don Castor Martínez Gallego.

Publicación suspendida

Ha dejado de publicarse en Arrecife el órgano de los regionalistas «Renacimiento» y según se rumorea, brevemente aparecerá un nuevo periódico que llevará por título «El Avión».

Acuerdos

En la reunión de la junta local de subsistencias, se tomó entre otros acuerdos el de tasar todos los artículos de primera necesidad y aplicar las disposiciones que rigen en esta materia a los desobedientes.

La medida ha causado buena impresión en el público, aunque se desconfía de la eficacia de la misma.

Francisco Hernández Maffiotte

Agente de Seguros en los ramos

Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

DE LA CALLE

Los coches de alquiler

Muchas veces se ha ocupado nuestro Excmo. Ayuntamiento de mejorar el servicio de carruajes de alquiler, pero aunque al principio parece decidido a corregir abusos y a mejorar todos sus aspectos, aparece, de súbito, triunfante el ovido y la apatía, y la cuestión se queda a medio solucionar.

Al principio de la guerra se intentó por lo menos millonésima vez, modificar el servicio de coches, pero apareció entonces otro fantasma peor que la indiferencia y la desprecocupación que fué la subida de los artículos y el bloque submarino y como no venían turistas y teníamos coches de milagro el asunto muy justamente se abandonó para renovar su perfeccionamiento en mejor época.

La época mejor ha llegado y si no del todo muy poco le falta. Las cosas han variado y los turistas vuelven y el servicio de carruajes no vuelve a modificarse.

Señores poderosos; hay que molestarse y hay que hacer algo por el ornato público.

Los raterillos

Todos los años, (¿será propio de alguna estación?) aparece una cuadrilla de golfillos, dispuestos a llevarse de las casas todo lo robable.

Desaparecen las perillas de cobre, los felpudos, las macetas, los timbres, las bombillas eléctricas y todo lo que esté por la antecala, vestíbulo y sus alrededores y claro está, que los casos no arruinan a la casa robada pero es una *majadería* el que se tomen esas libertades los periódicos golfillos y que los eternos guardianes no pongan el remedio.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

De la Agencia Prensa Asociada

PENINSULA

Nombramiento

El duque Aosta ha sido nombrado general en jefe por méritos de guerra.

Estado de guerra

En Cuenca continúa el estado de guerra.

Teixeira

El representante de Portugal en Madrid, Sr. Teixeira, pasará a Londres con igual cargo.

Romanones

Madrid, 8 20'15.—Recibido a las 1 de la noche.

El Presidente del Consejo Sr. Conde de Romanones, salió hoy de Palacio, después de las doce, dirigiéndose al Ministerio de Estado.

Comentarios

Con tal motivo se han hecho muchos comentarios, girando éstos alrededor de la crisis.

Visita

El Embajador de Inglaterra ha visitado hoy al Sr. Conde de Romanones, dispensándole un amable recibimiento.

Los periodistas

También ha recibido hoy a los periodistas.

Bu nas noticias

Les dijo que no podían ser más satisfactorias las noticias que tenía de Barcelona.

No es cierto

El Sr. Romanones ha negado cuanto se ha venido diciendo con respecto a la crisis.

Expedientes

Asimismo nos ha manifestado que por el Ministerio de Hacienda se han despachado 36 expedientes por ocultación de la riqueza rústica.

Aumento para el Tesoro

Debido a ello el aumento para el Tesoro ha consistido en 2.377.566 pesetas.

Prácticas militares

Se han suspendido las anunciadas prácticas militares que en conjunto iban a realizar los alumnos de todas las academias.

Cuestión de confianza

Se rumorea con insistencia, no obstante la negativa del señor Romanones, éste ha planteado la cuestión de confianza.

El Rey

S. M. el Rey D. Alfonso XIII rogó al Sr. Romanones que la retirara hasta que se normalice la situación.

Real orden

A los comerciantes catalanes les ha sido entregada una Real orden que acredita su misión comercial especial en Oriente.

Peticiones catalanistas

El diputado regionalista señor Junoy ha cumplimentado a nuestro Monarca, entregándole las peticiones de los obreros catalanes.

Oferimiento

S. M. el Rey ofreció al señor Junoy entregarlas inmediatamente al gobierno.

Catástrofe

Oficialmente comunican de León que en una mina conocida por Dolores, en el término de Cisterna, ocurrió un desprendimiento de tierra.

Dos muertos

A consecuencia de esta catástrofe han resultado muertos Melquiades Bayo y Eloy Valle.

De Melilla

Madrid, 8 24
Llegan noticias a esta Corte según las cuales en la acción de Tetuán han muerto el suboficial Manuel Vázquez y Gamast Sarralque Vicente.

Homenaje

La redacción del periódico «A B C» ha hecho objeto de

un gran homenaje a la notable escritora doña Sofía Casanova.

Los asistentes

Entre los asistentes, que han sido muy numerosos, se encontraba el señor Conde de Romanones.

De Barcelona

El Capitán General de la Ciudad Condal comunica que reina allí la mayor tranquilidad.

De Zaragoza

En esta Capital se han declarado en huelga los obreros albañiles.

Del Ferrol

Según comunica el Alcalde de esta Ciudad, dicha autoridad se incauta diariamente de las reses necesarias para el consumo público, en evitación de que, como ya ha sucedido, se repitan los motines.

Huelga solucionada

Madrid, 8 24.

Según comunican de Bilbao en esta Capital ha quedado solucionada la huelga de constructores navales.

Del Extranjero

Recibimiento

Madrid, 7, 1.—Recibido a las seis de la mañana.

De Roma comunican que el Sumo Pontífice ha dispensado un cariñoso recibimiento a las viudas de los soldados franceses que le han visitado.

Oferimiento

Estas han ofrecido a Su Santidad educar a sus hijos en el seno de la Iglesia católica.

Bendición

El Sumo Pontífice les bendijo, resultando este acto muy imponente.

Agradecidas

Al abandonarlas, las viudas de los soldados franceses hicieron toda clase de ponderaciones del Santo Padre.

Fraases

Comunican de Copenhague que en dicha capital han fracasado las tentativas de los espartaquistas contra el gobierno.

Desórdenes

Se temen que ocurran desórdenes.

Viajero

Ha llegado a París Mr. Paderewsky.

Los soviets rusos

Según comunican de Viena, los soviets rusos se acercan a las fronteras de la Galitzia.

Malestar

Según comunican de París Lloyd George reconoce el malestar público reinante en aquella Capital.

Sobre la paz

Dicho malestar es debido a la dilación de la paz.

Pide calma

Lloyd George ha pedido que se tenga calma, manifestando, asimismo, que en tal sentido se ha de hacer algo antes de quince días.

Wi son mejora

Ha experimentado gran mejoría el presidente de la República de los Estados Unidos.

Comisión americana

Madrid, 8-24

Ha llegado a Libau una comisión integrada por personalidades americanas.

El terror en Riga

Se tienen noticias de que en Riga reina el más completo desorden.

Fusilamientos

Diariamente son fusiladas más de doscientas personas.

Contra el enfermo

El Presidente de la República de los Estados Unidos sigue enfermo.

Saqueo

En Hamburgo el populacho ha saqueado las tiendas de comestibles.

ULTIMA HORA

VARIAS NOTICIAS

Madrid, 8 24.—Recibido a las 5 de la madrugada.

El conflicto de los tranvías continúa igual.

—Según parece se oponen a la huelga los sindicatos católicos y algunos de la Casa del pueblo.

EXTRANJERO

—En Berlín se anuncia la formación de un ejército rojo. Se cree que rompan las relaciones con Scheideman.

—Han sido detenidos importantes rehenes en Basilea.

—En Munich ha estallado la huelga general.

—Fraternizan rusos y húngaros.

—Dícese que han ocurrido grandes disturbios en Baviera.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 9

Santa María Cleofé.

Ayuno

Santos de mañana día 10

San Ezequiel, profeta.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 a las Animas, por encargo de Doña Justa de Armas; a las 8 y media misa cantada en el altar de Ntra. Sra. de los Dolores; a las 8 de la noche, novena de la Virgen de los Dolores y Santa Misión.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 9 y a las 9 y media.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8 y a las 9; los domingos y días festivos hay otra a las 10. Estos días de Misión la hora santa se tiene por la mañana de 9 a 10.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la desean.

Capilla de la V. O. T.—Misa cantada a las 9. A continuación se rezará la novena de Ntra. Sra. de los Dolores.

Capilla de la Asunción.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la desean.

Capilla de la V. O. T.—Misa cantada a las 9. A continuación se rezará la novena de Ntra. Sra. de los Dolores.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Feria de este día, con rito simple, color violeta.

NOTICIAS

Hemos recibido el número dos del periódico que con el título «La Comarca» ha comenzado a publicarse en la Villa de Icod y con el que, con mucho gusto, dejamos establecido el cambio.

En lo sucesivo, las horas de consulta en la Clínica del Dr. Rodríguez López, serán de 10 a 12 de la mañana y de 4 y media a 6 de la tarde.

A los enfermos que no quieran someterse al turno de esta consulta, se le señalará hora fija para consulta especial, siempre que lo solicite con anticipación.

Por real orden del Ministerio de Instrucción Pública se han creado con carácter provisional las siguientes escuelas: